

# EL REPUBLICANO

**ENRIQUE AZOFEIFA**

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos.

Servicio á toda hora del día y de la noche.

Este depósito se halla por la Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I

San José, C. R., martes 16 de abril de 1912

Núm. 76

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ

OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente á la Imprenta Nacional

**SASTRERIA**  
de **ALBERTO T. BRENES**

FRENTE AL CARMEN

Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas  
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Clutz, Moravia, Lúpulo de Saar, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

### GRAN FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS

JOSE MARIA CASTILLO

PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas á la pasta aguada y en gradas del color que se exija.

GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS

NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !!

Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquiera pedido que se haga se despachará inmediatamente.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero **LESMES S. JIMENEZ**

### Antonio Urbano & Hno.

#### EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.  
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

### ALFONSO ALTSCHUL

REPRESENTANTE Y APODERADO

de numerosas é importantes casas y fábricas alemanas

Oficina:—Bajos del Centro Español, casa de don Luis Robert.—San José de Costa Rica.

### Nuevo Aserradero de la Soledad

Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente comen un octavo en el corte. También se arregla tabloncillo, tablilla, travieso americano, varios estilos, así como molduras, rodapiés, cornisas, guardaciones etc., etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacífico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compró á la orilla de la línea férrea del Pacífico, en Puntarenas, Esparta y La Barranca, madera en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.

ADOLFO GARCIA

San José, marzo 21 de 1912.

### C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

Donde quiera que haya buen gusto para un calzado se oirá este nombre:

ZAPATERIA **NIGRO** ZAPATERIA

Por que se deja al cliente satisfecho. Queda situada frente á LA INDIA

### NOTICIAS DEL EXTERIOR

Rochester, N. Y., 12.—Adoptando el programa establecido de denominar á Taft para la Presidencia, la Convención Republicana suspendió su sesión en medio de entusiasmas aplausos. William Prendergast, computador de la ciudad de New York, tomó la tribuna y aseguró que los republicanos de Massachusetts, á pesar de que no querían á Taft, después de los discursos, se despertó más entusiasmo por el que se había conseguido en horas anteriores. La organización fué de conformidad con el programa; han sido designados delegados para la convención nacional de Chicago, el Senador Root, William Berry, William Barnes, Jr. y Edward Merut, Jr.

Chicago, 12.—Como resultado de la votación primaria del Estado, todos los distritos lo ganó Roosevelt, con excepción de uno. La ganó con 125 mil votos sobre Taft.

Mincola Long Island, 12.—Jorge y Bealy llevaron cada uno un pasajero desde Nassaufield hasta Const House, en aeroplano.

Nueva York, 12.—Han llegado 50 presidentes de la hermandad de locomotoras á la votación que decidirá sobre la huelga; asegúrase que han resuelto unirse los 52 mil telegrafistas, ferrocarrileros y fogoneros. También se rumora que la votación favorecerá la huelga, la que causará la interrupción del tráfico de 50 grandes líneas de ferrocarriles del Este.

Washington, 12.—El Senador Jones de Washington declaró que Roosevelt, es igual á Poncio Pilatos, haciendo referencias á él en su reciente discurso pronunciado en Detroit, dijo el triunfo de que las elecciones en Sels, es la primera vez que en 1900 años han prevalecido las ideas platónicas sobre el derecho judicial, el cual solamente tuvo aprobación por aquellos que crucificaron á Cristo.

Mellilla 12.—Ha regresado Gordon; proyectase ocupar las provisiones que son indispensables para terminar la campaña y consolidar el territorio.

Madrid, 12.—Ha regresado Geoffray, quien tuvo una larguísima conferencia con Prieto, es la creencia que á principios de mayo se terminarán las negociaciones. «El Imparcial» trae el primer artículo de una serie que publicará el «Gassó» en que explicará la última crisis, la que considera como una importantísima máquina política manejada exclusivamente por Maura.

En el Asilo el Rosario hubo una explosión que derribó la sala de operaciones golpeando gravemente á una mujer.

Castellón, 12.—Ceferino Estevez, despedido, asesinó á Manuel González, recientemente regresado de Argentina, en momentos que conversaba con su ex-novia; el asesino internóse á Portugal.

Southampton, 12.—Los muelles estaban llenísimos á la salida del Titanic y casi repitióse la catástrofe del primer viaje del Olimpia. El Titanic abandonó lentamente el muelle poseando por frente del Océano, éste pareció un pigmeo, más allá acercóse al Nueva York; de repente rompió las amarras y el Titanic se detuvo bruscamente produciendo un gran pánico entre los pasajeros y gente de los muelles. Los remolcadores rápidamente sujetaron el Nueva York retirándolo unos 15 pies que lo separaban del Titanic.

Natchez Mies, 12.—El dique sobre el Mississippi en Gils Bend, á unos 18 kilómetros al Norte de esta ciudad, se rom-

QUIERE USTED COMER BIEN, y hospedarse en un hotel de confianza donde puede usted llevar su familia que será servida con esmero, prontitud y aseo, dirijase sin vacilar al nuevo Restaurant

### “EL COSMOPOLITA”

Situado 50 varas al Norte de la esquina N. O. del Mercado, Calle del Paso de la Vaca

Especialidad en cuartos ventilados é higiénicos, propios para las familias que deseen trasladarse á esta capital, y en todo lo que se relaciona con un buen servicio. Precios al alcance de todos los bolsillos.

### EL TOKIO

ó sea

#### EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinidad de objetos más.

Visite usted “EL TOKIO”, situado á 50 varas al Sur del Carmen.

### La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI  
CEMENTO de los más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores  
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

pló inundando 50 millas cuadradas que contienen riquísimas haciendas; no se creen que hallan muertos porque hay muchas lomas en sus alrededores.

Crittenden Comtyark, 12.—Todo el día han estado llegando botes con mujeres y niños que se refugiaron en el pueblo de Kate, ascienden ya á 500. Témesese que perezcan unos 200 que se encuentran en los techos de las casas y árboles por no poder llevar auxilios en tiempo.

Se ha desarrollado la tosferina y pulmonía.

París, 12.—Mr. Bacon partirá para Nueva York el 20 abordo del vapor “Franko”; el 17 se espera á Herrick, que lo sustituirá.

Asegúrase que el valor de las alhajas robadas por Mr. Alex, Ministro de México, ascienden á 190 mil dollars. La policía americana é inglesa está prevenida.

Filadelfia 12.—En la primera conferencia que tuvieron los mineros hoy, acordaron nombrar una sub Comisión de cada lado para establecer las bases de arreglo.

Buenos Aires, 13.—El señor Campos Sales nuevo Ministro del Brasil acaba de llegar. Fué recibido por un representante del Gobierno y gran número de sus amigos, entre ellos el General Roca quien siendo también Presidente de esta República fué visitado por Campos Sales, siéndolo del Brasil. El resultado de las elecciones no se conoce aun porque no se ha hecho el escrutinio de los principales distritos.

Río Janeiro, 13.—Ha aparecido un nue-

vo volcán en el pico de Madureira, en el territorio del Acre, cerca de la frontera de Bolivia. Los vecinos alarmadísimos.

Valparaiso 13.—El señor Ministro americano Fletcher, regresó á su país via los Andes á Buenos Aires donde fué cordialmente recibido. Fué despedido con una demostración simpática de parte del Gobierno y de sus numerosas amistades chilenas. No hay duda que Mr. Fletcher ha sido el más popular Ministro que de Estados Unidos hemos tenido. La prensa lo despidió haciendo elogios de sus revelantes méritos diplomáticos y sus grandes conocimientos geográficos.

Panamá, 13.—El señor John Barrett ha sido huésped del señor Presidente Arosemena quien lo obsequió con un lunch en el Palacio atendido por el Cuerpo Diplomático, el Candidato á la Presidencia señor Díaz y altos empleados del Gobierno.

Los restos de Gross y Cannon, asesinados por Zelaya pasaron por este I tmo y hoy serán embarcados á bordo del «Atenas», que se dirige á New Orleans.

La candidatura del Dr. Porras padece de consunción demostrada con la fría recepción que le hicieron en el Interior de la República.

Madrid, 13.—La reina ha dispuesto que las mujeres españolas regalen la bandera de combate que llevará el acorazado «España»; ella iniciará la suscripción con la cuota máxima de una peseta.

Pasa á la 4ª página.

# Gobierno nacional, no de círculo

En todos los países del mundo, constituido un gobierno, éste es gobierno del Estado y no de partido ó de partidos. Las leyes, las disposiciones del Poder Ejecutivo, etc., todas son para la nación y no para un grupo, y no para una parte del país. Lo mismo los miembros del Gobierno, se revisten de un carácter de seriedad y de una magestad que les impide, en lo general, egoísmos, pequenezes, y tienden más bien á ser ecuanimes, justos, y á hacer el gobierno para todos y no gobierno de bandera y como excluyendo una parte del país mismo.

Aquí es donde hemos venido á ver descender Secretarios ó Subsecretarios de Estado al campo de las luchas de partidos, y olvidando la función alta que les está encomendada, y que representan en su elevado puesto al Estado y no á un partido, acometen como un director cualquiera de periódico á parte de los ciudadanos á quienes representan, y los cuales pudieran necesitar, en sus distintas actividades, de las funciones de esos Secretarios ó Subsecretarios de Estado. Curioso fe-

nómeno vernos representados por enemigos; tener como superiores ó directores ó administradores en ciertos casos de justicia, á enemigos declarados, á enemigos que nos excomulgan como si no fuéramos costarricenses, como si el Gobierno de la República fuera de su propiedad y nosotros unos intrusos en Costa Rica, para quienes no está constituido el Gobierno y á quienes no se debe gobernar justa y noblemente, sino morder ó despedazar.

Nosotros ¿qué podemos esperar? Las prácticas republicanas, democráticas del Licenciado don Ricardo Jiménez explicando alguno de sus actos comentados con serenidad, altura de juicio y de miras, para que el país sepa á qué atenerse y para darle bases ciertas para el juicio, no es el ejemplo seguido ni practicado por sus satélites menores, sino muy otro; salen éstos con las vestiduras del magistrado, pero sin su seriedad ni mesura, atizándonos el odio y provocando los espíritus ya exasperados con sus audacias, reticencias y durezas gratuitas.

## Pimentones heredianos

El cletismo y civilismo de esta ciudad, de acuerdo con Carlitos, acordaron no pedir la nulidad de las elecciones de diputados en esta provincia. ¿Porqué sería?

Quisiéramos que el Ministro de Gobernación nos dijera con qué objeto llamó á los Jefes Políticos de San Rafael, Santo Domingo y Santa Bárbara el miércoles anterior al domingo de elecciones.

También nos gustaría ahora que de explicaciones se trata, que el «Ministro» de marras nos dijera lo que pasó en la inocente conferencia que tuvieron en su «Ministerio» antes de las elecciones de diputados el candidato de sus simpatías señor Villalobos y el elector del barrio de Mercedes que votó por la lista ministerial.

El cletismo y civilismo de aquí cuando hablan del «Ministro» de Gobernación dicen: NUESTRO Ministro. El jimenismo en cambio no reclama esa propiedad porque sabe que perdería la demanda.

Un Jefe Político—muy popular en su cantón y cuyo puesto se sacó á remate en las últimas elecciones diputadas en esta provincia, con la base de seis electores, remate que no se efectuó por falta de postores,—asegura por los pelos de su cara que el cletismo tiene veintiséis diputados en la Cámara. También el «Ministro» de Gobernación y don Cleto afirmaban que sus amigos Flores y Villalobos tenían ganada la diputación en Heredia. Y es lástima el fracaso, pues así el mencionado Jefe Político podría agregar á su lista dos más á los veintiséis... sin temor de... acertar.

Solidaridad política.—El civilismo y cletismo de esta provincia acompañan en su justo dolor al «Ministro» de Gobernación por la derrota sufrida aquí en las elecciones de diputados últimamente.

Una baja y una alza.—El jimenismo de Heredia perdió en San José un partidario últimamente. En cambio lo ganó el civilismo y el cletismo de esta provincia. Con todo y la pérdida el jimenismo ganó las elecciones de diputados en Heredia contra sus enemigos, incluyendo al nuevo aliado. Volcarse y perder, he ahí el colmo de los colmos.

Sonrisas maliciosas.—Cuando los civilistas y cletistas de aquí hablan de NUESTRO Ministro, los antiguos partidarios de Chequelito sonríen... ¿Porqué sería?

Efectos de la libertad electoral.—Todos los electores de esta provincia que son empleados dependientes del Ministerio de Gobernación y vinieron á las elecciones votaron como un sólo hombre por los candidatos ministeriales cletistas Flores y Villalobos. Los que repudiaron esa candidatura se abstuvieron de venir. La razón de esa casualidad es clara: «Jamás rayó tan alto el sol de la libertad electoral».

### ARITMETICA POPULAR.

Joaquincito, (niño curioso).—De los cuarenta y tres diputados ¿cuántos le ha dado Carlitos al Gobierno con su esfuerzo?

Elector republicano.—Diez y seis. Joaquincito. —¿Y cuántos le quitó? Elector republicano.—Los restantes.

Joaquincito (asustado y á media voz).—En casa la cuenta la hacen al revés. Estarán equivocados?

### MARIQUITA.

## OPORTUNIDAD!!

Se desea vender un obrador completo de zapatería, usado pero en buen estado. Para precio y condiciones entenderse con don Nicolás Gutiérrez en San Ignacio de Acosta, y para más informes en las oficinas de este diario.

# “Una embajada... política”

Sabido es que en mi tierra no se hace lo que á bien se tiene: yo habría querido seguir el consejo, muy atinado, de mi buen amigo don Roberto; irme á sembrar bananos y cosechar, talvez unas fuertes y cariñosamente inseparables calenturas, en reemplazo de los frondosos racimos que á otros dan dinero, hasta para desperdiciar en periódicos insulsos y pagar peones de pluma que fabriquen candidaturas tan fantásticas como imposibles.

Don Carlos, el infantil político, no quiere que por el momento el embajador tome quinina, sino el lápiz, para ampliar el informe publicado en este diario el 11 del corriente. Eso me lo hace saber por medio de uno de sus empleados, por el que en la pasada lucha ocupaba don José Astúa en iguales casos y circunstancias y del cual transcribo algunos de sus castizos y galanos párrafos para que el público juzgue quien es mi adversario.

De «El Combate». «El simpático y leguminoso Bocarito, caballero andante de la política, sigue firme en sus trece arremetiendo contra el señor Ministro Astúa á pesar del soberano ridículo en que ha quedado desde que Cirano le aconsejó avistarse con el señor Presidente de la República, para que se convenciera de que los cargos que lanza contra el señor «Ministro» son injustos.»

«El Noticiero», junio 20 de 1905. «YA BASTA. Desde hace días el señor Secretario de Estado, Licenciado don José Astúa Aguilar, (véase cuantos títulos) viene siendo objeto de repetidos y apasionados ataques de parte de Roloff, Bocarí, Reinálido y un Justo, quienes al parecer, son cuatro personas distintas y un solo autor verdadero.»

«Ese grupito inocente quiere hacer creer al país que el señor Ministro Astúa abusa de su posición oficial en favor de la candidatura del señor González Viquez, que destituye empleados sotistas, zuñiguistas y fernandistas para reemplazarlos con nacinalistas; que tuerce la política de neutralidad del señor Presidente de la República, y que constituye un peligro en el Gabinete. En una palabra: ese grupito pretende tumbar al señor Ministro y divorciarlo de la opinión pública y de su jefe.»

«Qué infantil candor! Qué insensato empeño el de Roloff y su círculo! En primer lugar el señor Ministro Astúa, en cumplimiento de su deber, no ha demostrado hasta la fecha inclinaciones por partido alguno, ni con actos suyos propios ni con palabras.»

«El Noticiero», junio 24, de 1905; pero cosa que aparentaban ignorar los adversarios gratuitos del señor Ministro Astúa, en su deseo INJUSTO de hacerle aparecer como parcial en favor de uno de los partidos militantes.» Firma los artículos Cirano, ó sea, la primer pluma con que cuenta hoy la República.

Como se verá, las pruebas de ayer eran aquilatadas como las de hoy, y don Carlos encuentra el mismo defensor que tuvo don José cuando era Ministro.

«Don Pelico en su peregrina embajada, fué por lana y salió trasquilado.» No, yo no fuí mandado por lana, como dice el articulista; pero como sabía que de los carneros del Erario iba á tratar, lo que le pedí al Pastor fué que pusiera á «lavar la lana», lo que quiere decir, según la Real Academia, «averiguar y examinar la conducta de una persona sospechosa hasta descubrir la verdad».

Mi misión era pedir se cumpliera la ley; creí lo conseguiría y apoyado en esa suposición, fué que por dos veces insinué al señor Presidente, llamara á nuestra presencia al señor Secretario de Estado, á quien yo había visto entrar á Palacio, para preguntarle el alcance de sus palabras, las que según mi entender, iban de acuerdo con los atropellos que se estaban cometiendo.

Basado en estas razones, he dicho, que á aquel cóndor que en aras de los ideales democráticos remontaba vuelo hacia el sol, para arrebatarme parte de su luz y esparcirla luego en las masas republicanas, lo encontré sin fuerza de ascensión porque el continuo fuego de los pebeteros de palacio le había quemado las alas.

Por qué esa política y á que ese diapason tan destemplado del señor Secretario de Gobernación? Para qué sigue acusándose de revoltoso? Si con eso pone en tela de duda su sano juicio, al demostrar pasión tan desequilibrada como insana, atacando de la manera que lo hace á un partido que presta apoyo á la presente administración con un contingente de veintidós diputados en la Cámara.

Delira el joven político, al llamar grupo á un partido, tan poderoso, que logra vencer todas las armas, de mala ley, empleadas por el señor Secretario de Gobernación y pone en la Representación Nacional la mitad del Congreso.

Se me ocurre preguntar á mi vez: Qué ofrece don Carlos al país y á don Ricardo para hacer un gobierno de ley?

¿Se figura acaso, don Carlos, que á su antojo está mover hombres de la elevada estatura de los doctores Durán, Soto, Calderón, Hernández, y los señores Aguilar Barquero y Ramón Rivera? Que ni sueñe en tal cosa; sus caprichos y arbitrariedades serán combatidas por los republicanos y secundadas por estas personalidades en bien de Costa Rica, que siente y desea una era de paz y engrandecimiento.

A don Carlos se le utilizó, como Secretario de Gobernación, pero hoy se le debe juzgar ante los tribunales comunes, y no detener la marcha progresiva de la República.

PELICO TINOCO

## Fotografía Alsina

Situada en el edificio de propiedad de la Imprenta Alsina. Calle de la Estación

Quedará abierta al público desde el 15 del presente mes.

Contando con las mejores cámaras y demás aparatos modernos que se han importado al país, con una lujosa galería y un excelente surtido de tarjetas de fantasía para montar retratos que son una verdadera novedad y estando á cargo la dirección artística de un hábil y práctico fotógrafo, de seguro el mejor que tenemos hoy en Costa Rica. Esta fotografía está en condiciones de satisfacer todos los gustos, hasta el más refinado.

La entrega de los trabajos se hará con la prontitud deseada por el cliente. Las ampliaciones de CUERPO ENTERO que hasta hoy no se han hecho en Costa Rica, son también una novedad que ofrece esta casa

Proveedores del Gobierno de Nicaragua y Corte de Justicia Centro America



Representante General: Simon Amador S. Costa Rica

## UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca., de París.

ÚNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & C. Libreros

## Aprehensión de varias prendas de plata falsificadas

El señor Inspector General de Hacienda, ordenó al Jefe 1º del Resguardo del Centro don Agrupino Rojas, que se constituyera en la casa de habitación de don Santiago Chavarría, y procediera á hacer un registro, por tener sospechas que en dicha casa se vendían prendas de plata falsificadas.

El señor Rojas cumplió con la orden recibida, y pudo aprehender cuatro pulseras, dos mancornillas, una leopoldina con diferentes monedas, y una hebillita al parecer de plata.

En la Inspección General de Hacienda se levanta la información correspondiente y ha nombrado peritos para el reconocimiento de los objetos referidos á los señores Rafael París y Francisco Meléndez.

## Nueva Relojería DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia. Frente á la Plaza de la Artillería.

## Movimiento diario

### Los que viajan

Francisco Salgado, para el Ecuador; Victor M. Segreda, para Guatemala; Morris Brown, para Guatemala; H. Wilson, para Colón; Luis Larviro, para Italia; Querubini Leverino, para Italia; Rafael Conejo, para Guatemala; Luis Anderson, para Estados Unidos de América.

### Los que nacen

María, de José Segura y Angellina Solano; Arabela, de Angélica Acuña; José, de Faustino González y Carlota García; Manuel Emilio, de Enrique Clare R y María Jiménez; Inominado, de Luis Portela y Rosa Humberas; Carmen, de Florinda Rosal.

### Los que mueren

Claudio Alvarado...; Juan Alpizar, de 76 años; Carmen Espinosa, de 72 años; Inominado, Portela....

## Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de gravado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

# LA CAÑERÍA

Es curioso el fenómeno que ofrece un país como el nuestro. Muchos años hemos estado sirviéndonos de un agua impura y desagradable á la vista y al paladar; una agua que hizo muchas víctimas hasta preocupar seriamente á los Estadistas; que nos daba fama de tener una Capital insalubre; y hoy que ya tenemos riquísima agua no batimos palmas, no atronamos los aires de contentos agradecidos á quienes iniciaron la mejora, á quienes se echó ron á cuestras gratuitamente la empresa ardua y penosa, sí señores, muy penosa, de detar á San José de buena agua. Lo que es peor, ayer mismo decía *La República* que los tubos de la nueva cañería estallaban, en tal forma, que parecía una protesta contra los que sin descanso han batallado en esa labor.

El 14 de este mes tuvo San José agua de las fuentes del Padre Carazo y del Chigüite, después de tres años y pico de trabajos y trabajo. Las cloacas y la cañería de San José fueron iniciadas por el Licenciado don Cleto González Víquez. Don Rafael Vargas Rojas, siendo Presidente mu-

nicipal invitó á los vecinos de San José á tratar el problema. Asistieron bastantes personas y se nombró por la Municipalidad, de entonces, una comisión compuesta por el Doctor don Pánfilo J. Valverde, don Manuel Aragón, don Alberto Echandi y don Gregorio Martín para que realizaran la obra. El Supremo Gobierno aprobó el nombramiento de la Municipalidad, y, por su parte nombró á la misma comisión con el mismo fin. Previa la ley respectiva, se levantó un empréstito, y gracias á los empeños arduos de esa comisión que gratuitamente ha trabajado y resistido patrióticamente los más duros ataques de la prensa; y gracias á la compañía compuesta por don José Traube, don Nicolás Chavarría y don Roberto Jiménez Sáenz que tomaron á su cargo el hacer las cloacas y la cañería, hoy tenemos en San José magnífica agua y se marca una nueva era para Costa Rica, desde el punto de vista de la higiene pública. El país, y sobre todo los josefinos, deben estar muy agradecidos de la comisión patriótica que desinteresadamente ha procurado tan gran bien.

## Notas políticas

Un partido político que desde abajo, contra la más vergonzosa imposición ministerial, llega á tener la mitad de la Cámara Legislativa, es un partido lleno de prestigio, es un partido que triunfa. En cambio el «Ministro» que dirigió la manobra ha sufrido una derrota formidable. ¿Será por falta de prestigio? Pues entonces ya debió haber renunciado.

Que por qué los dos tercios de la electoral no son republicanos?

Esa pregunta revela: ó mucha mala fé, ó mucha «cerrazón» de entendimiento.

—Porque, como los genuinos nos tenían tanto miedo y nosotros éramos y somos leales y sinceros, para demostrárselo dejamos que ellos hicieran las listas de electores á su gusto, de suerte que sólo donde no encontraron «incondicionales» pusieron republicanos de verdad. ¿Estamos?

Un elector del Zapote se volcó; pero nos suplica un celoso amigo de la dignidad de aquel simpático vecindario, que hagamos saber que el del volcamiento no es nativo de allí, y que en el Zapote nunca ha habido quien se venda ni por favores, ni por dinero, ni por nada.

Queda complacido nuestro amigo.

Y á propósito, nos dicen que la contestación de don Alvaro, el Jefe Político rebelde, la redactó el propio don Carlos María.

¡Lo que no tiene nada de particular! ¡Ni deja de tenerlo!

De Punta Arenas:—Nos dice «Mirón»: si Pacho se va al Congreso—aunque ya él mismo lo está dudando,—en Punta Arenas quedarán de duelo: las cantinas, los hoteles y algunos electores, porque perderán á su mantenedor y no podrán consolarse con la pérdida de este *garden party* que ha llegado á su término. Los electores amigos de la juerga y de la *chapan-donga*, al despedir á Pacho, dirán compungidos y lacrimosos: «hasta la próxima».

La temporada de los agasajos electorales ha terminado y los hoteleros y cantineros deben, en consecuencia, colocar en los portales de sus establecimientos, un negro crespón de luto con una inscripción que diga también «hasta la próxima».

Parece que don Albino insiste..... en ser diputado. ¡Oh, don Albino y sus cosas!

Por dicha que eso á nadie perjudica.

CARLITOS

## Sucesos ocurridos en Alajuelita

Marcela Calderón Gamboa vecina de Alajuelita presenta una herida cortante sobre la cara anterior del antebrazo izquierdo que le causó un hermano por varios disgustos de familia que entre los dos se han originado.

Fué curada por el Dr. Vollo por ausencia del Médico del Pueblo de Alajuelita y con tratamiento adecuado tardará para sanar nueve días.

El sábado fué operado en el Hospital, José Vargas también vecino de Alajuelita, porque con motivos de una rifa habida entre varios, le produjeron con un garrote una dislocación del codo izquierdo.

## La Sociedad de Trabajadores

El domingo tuvo lugar en la Sociedad de Trabajadores una reunión familiar á la que asistieron varias señoritas y familias de los señores socios.

El inteligente y estudioso joven Omar Dengo amante de las letras y uno de los más entusiastas por el engrandecimiento de ese centro dirigió la palabra á todos los allí presentes exponiendo en un lenguaje escogido y claro, varios temas filosóficos, con mucha firmeza y sobrado conocimiento.

—Un quinteto musical dirigido por el Profesor señor Maltés amenizó el acto, durando el baile hasta la una de la madrugada, hora en que las familias se fueron retirando.

El buffet á cargo del señor José Zúñiga estuvo muy bien atendido, habiendo abundancia de licores y dulces.

# POCO A POCO

## La creación de la Agencia de Policía de Sn. José de Sn. Rafael de Heredia

### Otra carta de por medio y otros subterfugios del señor «Ministro» de Gobernación

Con respecto á la creación de la Agencia de Policía del barrio de San José de San Rafael en la cual el señor Secretario de Gobernación se manifiesta inocente y se nos presenta como una blanca paloma desde los estrados de «La República» en su candorosa defensa, habemos de decir lo siguiente.

Con motivo de exigirse el cumplimiento de la Ley de Licores al rematar las patentes á principios de este año, el distrito de San José dicho quedó sin taquilla en virtud de no haber allí Agente de Policía. Por tolerancia ó inadvertencia de las autoridades en ese lugar siempre ha existido allí establecimientos de licores. Por haberse suprimido esa taquilla se presentaron varios vecinos á la oficina del Licenciado don Alfredo González para que como abogado y amigo de ellos hiciera las gestiones necesarias para la creación de una Agencia de Policía en el pueblo citado. Convenido el señor González de la necesidad de esa Agencia y por tanto de la razón que asistía á dichos vecinos, les hizo un escrito dirigido á la Municipalidad de San Rafael que firmaron varios á fin de que dicha Corporación hiciera suya la solicitud de los vecinos relacionados pidiendo al «Ministerio» de Policía la creación de esa Agencia; así lo hizo dicha Municipalidad.

A saber el resultado de dicha gestión fué el señor González donde el señor «Ministro», quien le manifestó que aunque era justa la petición él no podía concederla porque se le habían agotado ya las eventuales de Policía y que el único camino era que en las próximas Legislatura se pidiera la creación de esa Agencia. El Licenciado González no pudo menos de dar la razón al señor «Ministro» y de sentirse orgulloso ante el acto respetuoso de no querer aquel funcionario saltar el límite de gastos señalados por el Congreso. Así lo manifestó también el señor González á los vecinos de San Rafael cuando vinieron á su oficina á saber el resultado de su gestión.

Era ése, pues, un asunto que el Licenciado González consideraba terminado, y así cuál no fué su sorpresa según nos lo ha manifestado, al saber que el Jefe Político de San Rafael andaba acompañado del Médico del Pueblo, ofreciendo la creación de dicha Agencia, siempre que los electores votaran por los señores Flores y Villalobos y para garantizar la creación de dicha Agencia, enseñaban una carta del mismo Sr. «Ministro» de Policía, en que con la misma inocencia de la dirigida al doctor Flores, hablaba de la creación de esa Agencia siempre que se probara la necesidad de su creación. Por supuesto, que la otra condición, la de votar por determinada candidatura de diputados, esa no se estipulaba en la prudente carta; esa condición la exigían los empleados públicos dependientes del señor Ministro que andaban haciendo propaganda con la carta. La inocencia de esa carta se perdía con el complemento del Jefe Político y del Médico del Pueblo y sobre todo con la falta de eventuales de Policía para retribuirla. ¿De dónde iba el Sr. «Ministro» de Policía á sacar para pagar esa Agencia? ¿De su bolsillo? Lo dudamos. Los comentarios huelgan.

«Jamás rayó tan alto el sol de la libertad electoral» y jamás rayó también en el zénit de nuestro firmamento político la falta de sinceridad y de responsabilidad de sus propios actos de aquellos que no tienen el valor de confesar sus acciones mismas.

Es muy hidalga y gallarda la figura política de un Astúa Aguilar cuando ante el país entero hacía comprender lo que había hecho, animado de loable franqueza y no así la de un amorfo «Ministro» que amparado á su puesto y á la alta dignidad que su posición le da, no es capaz de decir la intención de sus propósitos y se esconde entre los pasillos de su «Ministerio» como el jesuita redunado en el dédalo de su convento.

Seguiremos.

DANTON

## PERSONALES

Entre nosotros estuvo procedente de Heredia la simpática señorita Julia Ulloa.

—Para ese mismo lugar partió la señorita Lola León Chaverri, después de una corta permanencia en esta ciudad.

—Delicada de salud se encuentra en la ciudad de Alajuelita la señorita Julia Moya. Deseamos su pronto restablecimiento.

—El doctor don Rafael Calderón Muñoz fué obsequiado por amigos con una comida en el Restaurant La Europa.

—De enagenación mental murió en Mercedes de Atenas la señora María Conchillo Jiménez de Rojas.

—De un cólico falleció en Barranca la señora Ninfa Lizano Mora, casada con Rosalino Villalobos.

—En Sarchí de Grecia contrajeron matrimonio ante el Presb<sup>o</sup> don Luis Artigas, don Tadeo Espinosa con la señorita Celsa Porras.

—En Parímina se encuentra de paseo don Aquiles Espinach.

—Entre nosotros se encuentra procedente de Limón el Licenciado don Everardo Gómez, Juez Civil de aquella provincia.

## En San Pedro del Moján

Los días grandes los pasamos en ese cercano, pintoresco y progresista pueblito, al lado de nuestros buenos y estimados amigos del lugar.

Asistimos á las ceremonias religiosas con que la Iglesia conmemora los más grandes sucesos de la Historia del Cristianismo, pudiéndonos hacer cargo de la magnificencia, de la solemnidad, de la grandeza con que en este año se celebraron todos los actos de Semana Santa.

La palabra del Presbítero Zavaleta, cura del lugar, fluida y brillante, sencilla y elocuente, fué nota de altísimo interés en el solemne ceremonial.

Plácenos felicitar al simpático pueblito y á su entusiasta y jovial cura el Padre Zavaleta, por el feliz éxito alcanzado en las solemnidades de los grandes días.

PLÁCIDO.

## Los caños de desagüe en San Francisco de Mata Redonda se hallan en muy mal estado

Volvemos á recordar á la Municipalidad el abandono en que están actualmente los caños de desagüe en la Avenida Central Oeste entre las Calles 34 y siguientes hasta la misma boca de la Sabana.

Esos caños expiden tan malos olores que se hacen insostenibles, dando lugar á que los zancudos tengan allí su madriguera, y traigan con esa falta de higiene, fiebres y otras enfermedades.

¿No sería posible conseguir de la Municipalidad para bien de aquel vecindario, se cimentaran esos caños, con su cordón correspondiente, y no que lo tengan abandonado, toda vez que el costo no sería muy elevado?

## LABORES del Ministerio de Fomento

A solicitud de la Municipalidad de las Cañas fueron hechos los estudios del caso para proveer de agua potable al distrito de Las Juntas de Abangares por medio de cañería.

Del respectivo presupuesto resulta que esta mejora demandará un gasto de cerca de ₡ 14 000 que serán suplidos de los fondos propios del Cantón.

Se ha dado curso al pedido de los materiales necesarios, de acuerdo con los estudios hechos por la Dirección de Obras Públicas para la construcción de un puente sobre el río Poás, en el camino entre Alajuela y San Pedro de Poás, y reconstrucción de otro sobre el mismo río, entre este último lugar y Sabanita.

Estas obras demandarán un gasto de ₡ 2,000 próximamente.

## Enfermos

Hace días que se hallan enfermos el estimable caballero don Federico Tinoco Iglesias y la señora doña Rosa Tinoco, para quienes deseamos y pedimos un pronto restablecimiento.

## EL PRINTEMPS

ó la

## “SAMARITAINE” DE PARIS

son dos grandes establecimientos conocidos en todo el mundo

El caballero de alta sociedad encuentra allí su vestido completo, desde la levita, el frac, el smoking ó el saco elegante de última moda hasta la más insignificante prenda de uso interior.

La dama distinguida encuentra desde la más fina seda, lana ó gasa hasta el último detalle de tocador.

La democracia, que es la que da vigor al país, encuentra allí una buena y elegante chaqueta ó chaquetón, un excelente pantalón, ropa interior, camisas, sombreros, zarzas, rebocos, pañolones, lenceros, mantas, etc., etc.

Calzado desde la más fina calidad hasta el más fuerte para trabajadores.

No se moleste usted mucho, el Almacén de los Señores

## ROBERT HERMANOS

ES HOY EN SAN JOSE DE COSTA RICA un «PRINTEMPS» ó una «SAMARITAINE»

donde se evitará pérdida de tiempo y ganará además en baratura de precios y calidad de artículos. Un personal numeroso y activo atiende á nuestra clientela.

Después de la mar de cosas: todo lo necesario para baño y toilet, completos juegos para escritorio, herramientas de varias clases, valijas de viaje, etc., etc. Puede resumirse diciendo que allí encuentra Ud. todo lo que necesita, tal cual pasa en las grandes ciudades europeas ó americanas. Es la única casa en su género en Centro América.

Para niños de toda categoría preciosos vestidos

Por si es de atenderse:

## Mortal herida producida por una res brava

El río Chiquito de La Unión se secó, quizás debido á causas volcánicas. Las nuevas aguas que consume hoy San José proceden de una región volcánica y podría ocurrir la desgracia de que se secaran cuando menos se pensase. Para tal eventualidad, nosotros creemos que valdría la pena que se pensara en no perder las aguas que anteriormente se usaban y que venían del río Tiribí, pues llegado el caso, esas mismas aguas que tantas víctimas ocasionaron, volverían á pesar de todo á salvar una terrible situación, cual sería la de que en el momento menos pensado se secaran los manantiales que hoy son la delicia de los josefinos.

S.

## Periódico nuevo

El domingo nos visitó el primer número del periódico semanal «La Estrella», que bajo la dirección de don Gonzalo Marín Chacón ha empezado á editarse en la villa de Tres Ríos.

Con gusto correspondemos al canje y deseamos para ese nuevo órgano de la Prensa mucha prosperidad y lúgna vida.

## Recluido en el Asilo Chapuí

El señor Jesús Blanco Gutiérrez vecino de Calle de Blancos de Guadalupe, ingresó el viernes próximo pasado en el Asilo Chapuí bajo certificado médico expedido por el doctor Barrionuevo, para estudiar detenidamente su estado mental en vista de presentar varios síntomas.

## BOTICA ESPAÑOLA

—ASTORGA HERMANOS—

Situada 300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad



El grande y merecido renombre de esta Botica se debe á la seriedad y competencia de sus empleados, y al rápido y concienzudos servicios que ellos saben prestar al público, proporcionándole siempre drogas frescas porque el surtido se renueva constantemente.

# MADERAS DE SAN RAMON HOPKINS & ORLICH

Contando con una gran cantidad de magnificas maderas del Pacifico, se hacen cargo de toda clase de construcciones á precios sumamente reducidos. Venta de maderas en sus depósitos en San Ramon, y en San José entre la Ferreteria de Rodriguez & Hno. y la tienda El Tokio.

APARTADO N° 395.—SAN JOSE, COSTA RICA

Capital liquido pagado: c. 1.700,000-00

UN MILLON SETECIENTOS MIL COLONES

para Ud. como respaldo de sus depósitos, cuentas, etc. etc. con nosotros

El día 1° de Enero de 1912 prorrogamos el término social de esta firma y aumentamos el Capital Pagado en **C. 200,000-00 MAS**

Todos nuestros amigos saben que cada día del año aumentamos nuestros esfuerzos para servirles bien

persistiendo en nuestro conocido lema:

CORDIALIDAD, CORTESÍA Y BUEN TRATO

y hoy se alegrarán de saber que TAMBIEN hemos aumentado considerablemente nuestra responsabilidad, lo que CONTINUAREMOS HACIENDO, pues nuestras ganancias no se retiran del NEGOCIO sino que se invierten constantemente en él, PARA BENEFICIO DE TODOS NUESTROS CLIENTES.

Comience Ud. bien el año entrando en negocios con nosotros. No le pesará!

**BENNETT, ROJAS Y FERNANDEZ**

BANQUEROS

Agencia en Cartago: NICOLAS CASASOLA O.

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

## Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

...Y ABARROTES...

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes, y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDIN"

## RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

## ¡Atención todos!

-Materiales de Zapatería-

Frente á la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos á precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

Sevilla, 13.—La minoría de los municipales tuvieron una reunión en que acordaron contratar un empréstito de 18 millones de pesetas para los gastos de la Exposición y ensanche del mercado.

Badajoz, 13.—Los civiles capturaron 5 bandidos que asaltaron los cortijos, robando bestias. Un cordovés, cuyo nombre se ignora, robó y asesinó á la madre de Reinos.

Madrid, 13.—Se le ha ofrecido al señor Merino la Embajada del Vaticano; la aceptará.

El comité conjunccionista que preside Azcárate ha acordado activas campañas contra los metins de las provincias.

La mala interpretación que se dió en la nunciatura al telegrama dirigido al auditor de la nunciatura de haber fallecido el Papa ocasionó confusión tomándola como un hecho fuera de duda. El señor Canalejas y demás Ministros acudieron á dar el pésame al Nuncio y cuando se preparaban los honores fúnebres, se aclaró el error. Los diarios anunciaronlos. Los corresponsales lo habían anunciado ya á las Provincias que fueron conmovidas.

Tenerife, 13.—Con mucho trabajo fondeó por fin el vaporaustriaco «Sofia Homberg» cuya maquinaria fué averiada con motivo de la tempestad del 3 de marzo. Informa que durante la tempestad la mayoría de los tripulantes, siendo mujeres y niños, rodaban sobre cubierta, algunos poseídos de pánico, apoderáronse de los salvavidas y los botes y se arrojaron al mar; 23 fueron salvados, pero todos heridos, fueron llevados al Hospital. Los demás pasajeros han sido mantenidos por el Ayuntamiento mientras el buque se repara.

Barcelo, 13.—Grandes colisiones entre Republicanos, Tattistas y Rooseveltistas teniendo la policía que intervenir porque los milicianos no podrán calmar los ánimos; muchos heridos leves.

Shanghai, 13.—Entrevistado que fué el canciller Tangkong, declaró: "Que la máquina administrativa trabaja normalmente desde el 1° de abril, y que dentro de pocos días saldrá para Pekín acompañado de una escolta."

Washington, 13.—El Departamento de Agricultura autorizado por el Congreso publicó los nombres y Direcciones de 148 personas que vendieron semillas adulteradas á aquel departamento ó oficina.

México, 13.—Mas de 300 americanos elevaron quejas á Taft contra el sistema que ha adoptado el comité de defensa en la distribución de rifles que recibió el Gobierno americano, pues les exigen 40 pesos por cada rifle, no valiendo más que 5. En Parral encontraron escondido al americano Albert Fountain hijo, prominente abogado, quien en la última batalla de las Cruces, manejó también una ametralladora de los federales. El General Salazar lo condenó á muerte, cuando una escolta lo conducía á la Jefatura Política, intentó fugarse, dispararon sobre él y lo mataron. Los americanos tratan de darle el carácter de asesinato, haciendo aparecer el acto como previamente arreglado y convenido para matarlo en esa forma.

Washington, 13.—El departamento de Estado muéstrase indignado por la muerte de Fountain, no obstante de no haber acatado dos avisos ú órdenes de Taft de no mezclarse en los asuntos políticos de México y que en caso de peligro huyere. Se ha telegrafado al Ministro Wilson para que investigue los hechos sobre la muerte de Fountain y de dicha investigación dependerá la acción que se tomará.

A 40 kilómetros al Sur de México, tiene lugar una gran batalla que riene ya 30 horas; se dice que han muerto 500 pero que es imposible predecir de parte de quien sea el triunfo. Madero muéstrase e sumamente inquieto por el resultado.

Nueva York, 13.—A consecuencia del error de la noticia de la muerte del Papa renunció en Madrid el señor Sagasta el puesto de Director de las comunicaciones.

### ¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio». Unicos importadores,

Antonio Urbano y Hno.

### VENDO

En el pueblo de San Vicente sumamente barata una casa tras la Iglesia y en San José un solar trescientas varas al Oeste de la Escuela Mauro Fernández. Entenderse con su propietario en Atenas ó con don Ricardo Coto en San José.

RAMÓN RODRÍGUEZ U.

## EL GALLITO

Fábrica de Chocolate Dulce á 60 cts. libra  
DE ODO Y HERRERA

Café molido EL MEJOR del mundo  
por su Aroma y Pureza

ELABORACION ESPECIAL

## Almacén de Granos

Contamos con un completo surtido de productos del país

Heno, Cebada Trigo, Avena,

Semilla de Algodón y Afrecho de toda clase

TOMAS FERNANDEZ Y Hno.

Teléfono n° 198

Apartado n° 614

## Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

## Zapatería Española

MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

## Gran fábrica de ladrillos

Mis talleres de ladrillo pueden atender cualquier pedido de ladrillo de construcción, por grande que sea la demanda.

El artículo se garantiza por su buena calidad y baratura de precio.

Al Sur de la ciudad, Calle del Porvenir.

FRANCISCO MORA VENEGAS

## LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?

Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Unico Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406.



## Nunca se anuncia

porque todo el mundo la conoce como la que vende más, como la más honorable, como la que puede mejor atender todas las solicitudes que se le hagan porque siempre tiene un enorme surtido.

La tienda de A. LEIVA Y Cia., antes de los ALFAROS, nos merece toda clase de buenas recomendaciones.